

BIBLIOGRAFÍA

Beuchot, Mauricio: *Pensamiento filosófico de San Vicente Ferrer*, Ajuntament de València, Valencia, 1995, 126 págs.

El dominico mexicano Mauricio Beuchot, buen conocedor de la filosofía y semiótica medieval, recoge en este bien presentado volumen, una colección de seis trabajos centrados en la aportación filosófica de San Vicente Ferrer (1350-1419). Ciertamente, nos resultan familiares las narraciones más o menos extraordinarias del santo valenciano, así como sus célebres sermones que marcan un hito importante en la espiritualidad medieval. Sin embargo, quizás sea menos conocida la dimensión filosófica de su actividad, plasmada en dos breves tratados: *Quaestio de Unitate Universalis* y el *Tractatus de Suppositionibus*.

En este libro, Beuchot presenta en el primer capítulo las coordenadas intelectuales y sociales del pensamiento filosófico de Ferrer. Se trata del comienzo de la decadencia de la escolástica medieval, donde el nominalismo se abre paso con fuerza en las universidades coexistiendo con las diversas escuelas medievales: agustinismo, lulismo, tomismo...

En el segundo capítulo, el autor expone la postura del dominico valenciano sobre el problema de los universales, en clara sintonía con el realismo moderado de Tomás de Aquino. Sin embargo, San Vicente no aparece como un mero repetidor de las fórmulas tomistas. Los capítulos tercero, cuarto y quinto, muestran el esfuerzo de Ferrer por llevar a sus últimas consecuencias la doctrina semiótica y retórica esbozada por el Aquinate, en abierta oposición al nominalismo ockhamiano dominante en su época. De este modo, Vicente Ferrer aparece como un innovador a la hora de abordar la teoría de la suposición, las nociones de sentido y referencia, o las relaciones del lenguaje y metalenguaje. El resultado de este esfuerzo resulta ciertamente aleccionador y de un interés enorme para el historiador de la lógica medieval.

El último capítulo está dedicado a la doctrina social y política propugnada por el santo valenciano en su "Tratado sobre el cisma moderno". Al hilo del problema histórico planteado por la sucesión del Papado, Ferrer aborda cuestiones centrales del pensamiento social de su época.

Al final se indica una completa bibliografía sobre San Vicente Ferrer y su contexto histórico y filosófico. En definitiva, se trata de un libro breve y claro, pero necesario para adentrarse en el pensamiento filosófico de una figura intelectual decisiva en su tiempo.

José Ángel García Cuadrado